

CABL DO INSULAR DE LANZAROTE

LANZAROTE

LANZAROTE

REGISTRO DE SALIDA

Nº \_\_\_\_24/

23/12/1

JUNTA RECTORA

## SESIÓN EXTRAORDINARIA DEL CONSEJO CELEBRADA EL 25 DE OCTUBRE DE 2011

En el Salón de Plenos del Cabildo de Lanzarote, siendo las once horas y diez minutos del día arriba indicado, se abre, en primera convocatoria, sesión extraordinaria del Consejo de la Reserva de la Biosfera, órgano desconcentrado del Cabildo Insular de Lanzarote, reuniéndose las personas que a continuación se relacionan.

#### **ASISTENTES:**

#### **PRESIDENTE**

Don Pedro San Ginés Gutiérrez

#### **MIEMBROS**

Don Juan Antonio de la Hoz González, representante de Coalición Canaria Doña Carmen Steinert Cruz, representante de Coalición Canaria Doña Concepción Pérez González, representante del Partido Popular Don Ramón Bermúdez Benasco, representante del PIL Don Ginés de Quintana Cabrera, representante de Alternativa Ciudadana Don Joaquín Caraballo Santana, representante del PSOE Don Joel Delgado Cáceres, representante del Ayuntamiento de Arrecife Don Francisco Javier Aparicio Betancort, representante del Ayuntamiento de Tías Doña Antonia Honoria Machín Barrios, representante del Ayuntamiento de Teguise Don Manuel Guillén Rodríguez, representante del Ayuntamiento de Tinajo Don Victoriano Rocío Romero, representante del Ayuntamiento de San Bartolomé Don Jorge Miñana Estur, representante de la Administración del Estado Doña Manuela Armas Rodríguez, representante del Gobierno de Canarias Don Aurelio Centellas Bodas, representante del Ministerio de Medio Ambiente Don Fernando Ruiz Gordillo, representante de la Fundación César Manrique Doña Victoria Eugenia Martín Osorio, representante de la Universidad de La Laguna Doña Bettina Bork, representante de los Grupos Ecologistas Don Carlos Lahora Prats, representante de Colegios Profesionales Don Bernardino Jiménez Fernández, representante de los empresarios Don Vicente Umpierrez García, representante de las Asociaciones de Vecinos Doña Amparo Gómez Gómez, representante de ONGs Don Bachird Abdalá Brahim, representante de los Colectivos de Inmigrantes Doña Susana Pérez Represa, representante de las Asociaciones Hoteleras Don Domingo Hernández Betancort, representante de los Empresarios Pesqueros Don Roque Calero Pérez, representante de la Universidad de Las Palmas Don Javier Betancort Tubau, representante de las Asociaciones Agrícolas Don Ramón Pérez Farray, representante de los Sindicatos Don Jorge Ceballos Herranz, representante de Empresarios Turísticos



#### **AUSENTES**

Don Francisco José Cantos Mengs, representante del Comité MaB Español Don José Torres Stinga, representante del Ayuntamiento de Haría Doña Guacimara Medina Pérez, representante del Gobierno de Canarias Don Javier Camacho López, representante del Ayuntamiento de Yaiza Don José Curbelo, representante de las asociaciones de vecinos.

#### **INVITADOS**

Don José Manuel Hesse, director de Medio Ambiente de AENA

#### **SECRETARIO**

D. Leopoldo Díaz Bethencourt

Asiste así mismo Doña Ana Carrasco Martín, Directora Gerente del Consejo R.B.

El Presidente da la bienvenida a todos los miembros que componen la Junta Rectora del Consejo de la Reserva de la Biosfera. Agradece la presencia del máximo responsable en Medio Ambiente de AENA, que durante su visita a la isla dará a conocer los avances en la apuesta de convertir el Aeropuerto de Lanzarote en un ejemplo de buenas prácticas ambientales y sociales.

Da la palabra al Secretario del Consejo para que compruebe la existencia de cuórum suficiente. Comprobado el cuórum, el Presidente da por CONSTITUIDA LA JUNTA RECTORA DEL CONSEJO DE LA RESERVA DE LA BIOSFERA DE LANZAROTE.

## 1.- NOMBRAMIENTO DEL VICEPRESIDENTE

El Presidente comunica que será nombrado Vicepresidente del Consejo, don Juan Antonio de la Hoz, Consejero responsable del Área de la Reserva de la Biosfera.

# 2.- APUESTA DE AENA POR CONVERTIR EL AEROPUERTO DE LANZAROTE EN EJEMPLO DE BUENAS PRÁCTICAS AMBIENTALES Y SOCIALES.

El Presidente informa que la presencia de don José Manuel Hesse en el Consejo está motivada por la puesta en marcha de las iniciativas asociadas a la elección del Aeropuerto de Lanzarote como primer "Aeropuerto Verde" de España. Indica que en el día de hoy se ha inaugurado una exposición en el recinto aeroportuario que lleva por título "Un paseo por el tiempo" y que esta actividad se enmarca en el Convenio que la Oficina R.B mantiene con AENA. A continuación da la palabra a don José Manuel Hesse.

Don José Manuel Hesse agradece la oportunidad que le brinda el Cabildo de dar a conocer, ante un auditorio tan importante como es el Consejo, la manera en que avanza el proyecto "Aeropuerto verde". Así mismo da cuenta de cómo marcha



## Consejo de la Reserva de la Biosfera

el convenio firmado en diciembre de 2010 entre la Reserva de la Biosfera de Lanzarote y AENA. Dice que este Convenio se enmarca dentro de las dos áreas prioritarias para Aena que son la integración del aeropuerto con su entorno y la garantía de un desarrollo sostenible de las infraestructuras aeroportuarias.

Expone que el convenio con el Cabildo buscaba actuar sobre cuatro aspectos:

1.- <u>Movilidad sostenible</u>. La idea es hacer un acceso peatonal – ciclista. De esta forma sería el primer aeropuerto de España que tuviera este tipo de accesibilidad. Detalla que se llegó al acuerdo de trabajar conjuntamente en el trazado de la vía ciclista, de tal forma que la parte incluida en el recinto aeroportuario fuera financiada por AENA, y la vía que discurre externamente lo fuera por el Cabildo de Lanzarote. Aclara que Aena no puede realizar inversiones en áreas que estén fuera del sistema general aeroportuario.

Anuncia que en estos momentos se ha elaborado un anteproyecto que será consensuado con el Cabildo antes de la redacción del proyecto constructivo definitivo. El trazado ciclista empezaría en Playa Honda y posee dos ramas, una hacia la T1 y T2 y otra hacia el Museo, Aula Ambiental y edificios del aeropuerto, de tal forma que los trabajadores que viven en las inmediaciones puedan acceder por la vía ciclista a su puesto de trabajo. Finaliza diciendo que no es proyecto fácil de ejecutar por la interferencia de la autovía.

### 2.- Cesión del Vallado del Aeropuerto para exposiciones.

Se trata de ceder el doble vallado del recinto aeroportuario como soporte para exposiciones. Es el caso de la exposición que lleva por título "Un paseo por el tiempo" y que fue inaugurada en esa mañana.

#### 3.- Fomento de las energías renovables

Es el aspecto más significativo a enlazar con el proyecto de "Aeropuerto Verde". Se trata de la promoción de energías renovables. Comenta que en esa misma mañana se han presentado los vehículos eléctricos con el fin de utilizar este tipo de vehículos adaptados a las operaciones aeroportuarias. Con esta acción se quiere demostrar que se puede usar este tipo de tecnologías nuevas lanzando un proyecto ambicioso de 33 vehículos que estarán funcionando en los aeropuertos de Madrid, Barcelona, Palma de Mallorca y Lanzarote en un periodo corto de tiempo. Se pretende con ello dar ejemplo para que otras empresas que operan en los recintos tomen la decisión de adquirir vehículos eléctricos en vez de convencionales.

Asociado al vehículo eléctrico se ha instalado en el aeropuerto una infraestructura de recarga inteligente que van a estar accesible a cualquier vehículo eléctrico a través de una tarjeta que se podría recargar en una gasolinera convencional.

Por otro lado se han realizado auditorias energéticas en las terminales 1 y 2 y como consecuencia hay dos planes de inversión que permiten de forma progresiva ir sustituyendo tecnologías más antiguas y menos eficientes por tecnologías más



## Consejo de la Reserva de la Biosfera

modernas como por ejemplo el uso de la tecnología frío solar o geotérmica para la climatización de los edificios.

En el marco de este apartado se está lanzando una planta de energía solarfotovoltaica que estaría sobre las marquesinas de los parkings T1 y T2 y que en su totalidad podrían generar 3 mega watios, lo que supone un 40% de la energía que consume el aeropuerto.

4.- Constitución de un grupo de trabajo que permita seguir avanzando en nuevas ideas.

Dentro del Convenio se están realizando reuniones de grupo de trabajo que han permitido ir lanzando este tipo de acciones anunciadas y que permitirán, en un proceso de mejora continua, avanzar en nuevas ideas.

Comenta que se está procediendo a certificar el Aeropuerto de Lanzarote con un sello de certificación medioambiental. Se trata de un sello internacional que promueve un organismo internacional que va a permitir, en cuatro pasos, llegar a este concepto de aeropuerto con certificado de generación neutra en emisiones de CO2.

El Presidente agradece las palabras del Señor Hesse y comunica que a través del Plan de Infraestructuras turísticas o de otras partidas económicas procedentes de la Comunidad Autónoma, se intentará ejecutar durante 2012 la vía ciclista insular y la del acceso al aeropuerto.

Da la palabra a los miembros del Consejo por si quieren hacer alguna pregunta o comentario.

Doña Manuela Armas se congratula por la iniciativa y materialización del proyecto. Considera que es muy importante tanto para los residentes como para los que visitan la isla. Felicita la iniciativa y acierto de Aena de escoger Lanzarote para el desarrollo del proyecto Aeropuerto Verde.

Por último agradece tanto al Cabildo como a la Reserva de la Biosfera el apoyo prestado en el lanzamiento del concepto de Aeropuerto Verde.

Don José Manuel Hesse explica que la elección no ha sido casual, que Lanzarote es un ejemplo vivo de sostenibilidad y que es evidente que las acciones realizadas por César Manrique sirven de ejemplo y acicate para incentivar este proyecto que es de máximo interés para Aena.

Don Ramón Pérez Farray comenta que le parece correcto y acertado todo este tipo de iniciativas, pero denuncia los problemas de goteras de la Terminal 1.

Doña Victoria Eugenia Martín muestra su satisfacción por pertenecer al Consejo y transmite un recuerdo de Wolfredo Wildrpret al que no va poder reemplazar, pero

## <u>Cabildo de Lanzarote</u>

## Consejo de la Reserva de la Biosfera

si informar de todo lo que se diga en el Consejo. Pregunta qué población de destino tiene el Aula Medioambiental y si tiene un plan de educación ambiental. También expresa que le gustaría que tuvieran en cuenta la parte ornamental con la plantación de especies autóctonas y el consecuente ahorro de agua.

Don José Manuel Hesse informa que el Aula la gestiona directamente el Aeropuerto de Lanzarote y que prefiere que la respuesta sea dada por la directora del Aeropuerto cuando finalice la sesión.

#### 3.- ASUNTOS DE LA PRESIDENCIA.

El Presidente comienza este apartado recordando que en este año Lanzarote cumple 18 años como Reserva de la Biosfera y que también se celebra el 40 aniversario del Programa Hombre y Biosfera de la Unesco. Que con el fin de conmemorar los dos aniversarios, el Cabildo de Lanzarote a través de la Oficina de la Reserva de la Biosfera ha organizado y coordinado un programa muy amplio de actividades junto a muchas otras instituciones y entidades.

Informa que por parte del Grupo de Gobierno del Cabildo se está redactando una Declaración Institucional que se pretende consensuar con los grupos de la oposición y aprobarla en el próximo Pleno. Considera que esta declaración debe contener un poco de autocrítica porque no todo se ha realizado bien y muchas otras cosas son mejorables. Apunta que Lanzarote es merecedora del galardón y que por tanto debemos reafirmarnos en la vocación de seguir siendo Reserva de la Biosfera, aprendiendo de los errores, corrigiendo éstos y mejorando las acciones de cara al futuro.

Agradece al personal de la Oficina de la Reserva de la Biosfera su empeño personal, su capacidad de sacrificio y la creatividad, porque a pesar del escaso personal desarrollan muchas acciones que llegan a muchos lugares. Comenta que este trabajo es posible gracias al apoyo externo del Ministerio de Medio Ambiente, Medio Rural y Marino.

Don Juan Antonio de la Hoz agradece la confianza depositada en él para ejercer de Consejero de Reserva de la Biosfera y Vicepresidente del Consejo. Secunda la felicitación realizada por el Presidente al personal de la oficina de la Reserva de la Biosfera porque en estos 18 años se ha realizado un trabajo excelente. Considera que durante estos años se han sentado las bases de lo que es una Reserva de la Biosfera y se han marcado las directrices hacia el futuro y que es necesario empezar a ejecutar desde todas las áreas del Cabildo actuaciones con criterios de sostenibilidad.

En relación con los proyectos emprendidos desde la Oficina hace alusión a todos aquellos que se han realizado a través del convenio con el Ministerio de Medio Ambiente. Propone que en la próxima reunión del Consejo, a realizar en enero de 2012 según el reglamento, se apruebe la Memoria de gestión del ejercicio 2011.



## Consejo de la Reserva de la Biosfera

En cuanto al programa de actuaciones del 40 aniversario, agradece a todas las organizaciones e instituciones que han participado su implicación y compromiso con la Reserva de la Biosfera. Comenta que con esta implicación se ha dado la imagen de que la Reserva es de todos. Anima a todos los miembros a realizar aportaciones, ya sean sugerencias, críticas reflexiones, a la Cápsula del Tiempo que se enterrará el día que coloque la primera piedra de la futura sede.

Con respecto a la Declaración Institucional, comenta que la idea es consensuarla con la oposición y luego trasladarla a la próxima reunión del Consejo, de tal forma que sus miembros puedan ratificarla, hacer sugerencias o bien redactar cualquier tipo de acuerdo.

También invita a los miembros del Consejo a trasladar a la gerencia aquellas propuestas o temas a debatir en la próxima reunión ordinaria.

Doña Carmen Steinert comenta que con fondos de la Reserva de la Biosfera, el Área de Residuos ha podido acometer una serie de acciones muy importantes para la isla de Lanzarote. Con respecto a los pequeños contenedores de separación que se están repartiendo en las campañas de concienciación, informa que han sido donados por una empresa y que con el reparto se pretende que cada uno de nosotros demos ejemplo reciclando o trasladando este material a nuestros allegados para animarles a reciclar y así contaminar menos nuestro medioambiente y alargar la vida de nuestro vertedero.

El Presidente aclara una de las noticias que han salido recientemente en torno al vertedero y que puede dar lugar a una mala interpretación. Informa que el hecho de que eximir al Complejo Medioambiental de Zonzamas del trámite ordinario para obtener la autorización ambiental integrada no significa que no se vaya a cumplir la normativa medioambiental.

Apunta que le gustaría dar cuenta del informe jurídico aprobado por el Consejo de Gobierno y por el Pleno del Cabildo en relación a la problemática de los hoteles. Traslada que con este informe ambos órganos asumen el dictamen jurídico realizado por el equipo redactor del PIOT y cuyo firmante es el Sr. Parejo.

Da lectura de una parte del informe "......En todo caso, las premisas de las que hay que partir como fundamento de la actuación de la administración han tener en consideración lo siguiente :

Sea cual sea la forma fórmula que definitivamente sea adoptada, indistintamente del instrumento por el que se lleve a efecto, no cabe que se deslice la más mínima interpretación o consecuencia que determine directa o indirectamente la eventual o hipotética amnistía ni impunidad de aquellas actuaciones que hayan vulnerado el ordenamiento jurídico aplicable; más aún, cuando ocurre como en el caso que nos ocupa, que éstas han sido así sancionadas por los tribunales, aunque su alcance haya quedado eventualmente limitado a defectos formales de la tramitación de las respectivas autorizaciones administrativas.

Del mismo modo, y sin perjuicio de la aplicación de las determinaciones que se deriven del planeamiento, habrán de arbitrarse lo mecanismos en virtud de los cuales se realicen las



## Consejo de la Reserva de la Biosfera

compensaciones necesarias en orden a satisfacer el interés general y restaurar el orden jurídico infringido.

Lo anterior, ha de ser ponderado proporcionalmente según el grado de gravedad de las eventuales infracciones que pudieran detectarse en sede jurisdiccional, toda vez que los llamados indiscutiblemente a ejercitar la facultad y el deber de control de la efectiva ejecución de las resoluciones judiciales son, precisamente, los Tribunales de Justicia...."

Comenta que le parecía conveniente aclarar los fundamentos y principios del informe jurídico que sustentan el acuerdo que antes se ha esbozado. Que es importante alejarnos de falsos debates porque no se está pretendiendo una amnistía, sino una solución donde sea posible y que en eso están todas la fuerzas políticas de acuerdo.

Concluye agradeciendo a don José Manuel Hesse su presencia e invita a Aena a seguir apostando por la Lanzarote. También dice que a pesar de la crisis, el Cabildo de Lanzarote está apostando por la renovación del Convenio con el Ministerio de Medio Ambiente y que las actuaciones previstas serán informadas en la próxima sesión del Consejo. Considera que las islas, en su calidad de Reservas de la Biosfera, son importantes y tienen mayor razón de ser porque se pueden medir sus actuaciones y valorar sus efectos. Por último dice que ojalá el Ministerio de Medio Ambiente y Aena sigan aportando por esta Reserva de la Biosfera.

.....000000......

Y no habiendo más asuntos que tratar, y siendo las 12.45 horas del día al principio indicado, por el Sr. Presidente se levanta la sesión, de la que se extiende la presente acta en siete folios útiles solamente en su anverso con mi rúbrica, de lo que, como Secretario, certifico.

EL PRESIDENTE

₹ DE \*

SABILDO DE LANZAROTE CONSEJO DE LA

RESERVA DE LA BIOSFERA

